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ذعار الرشيدي

وداعاً.. 
»يا بترول«

مايو 2007 صادف وجودي 
في القاهرة أن أقام الشاعر 

الأمير سعود بن عبدالله 
أمسية في فندق غراند 

حياة حيث اسكن )أيام ما 
كانت البورصة بورصة(، 

المهم حرصت على حضور 
الأمسية ووجدتها فرصة لأن 

أحضرها واسمع الشاعر 
الذي طالما كنت أعتقد أنه 

يكتب بنفس أقرب إلى الشعب 
منه إلى الأمراء أو الطبقة 

النخبوية المثقفة، وعلى ما 
اذكر أن الأمسية كانت ضمن 

مهرجان ثقافي أقامته السفارة 
السعودية في القاهرة، أي انها 

لم تكن أمسية على حسابه 
أو من هوى رأسه، كما يفعل 
بعض المخمليين من الشعراء.

وصادف يومها أن الفندق كان 
يحتضن ضيوف مهرجان 
القاهرة السينمائي، وكذلك 
صادف يوم عقد الأمسية 

اجتماعا لعدد كبير من 
الطلبة الكويتيين في القاهرة 

للتباحث حول انتخابات 
الاتحاد الوطني لطلبة الكويت 

في القاهرة، يعني بالعربي 
الفندق كان أشبه بسوق 

عكاظ سينمائي أدبي شعري 
ديموقراطي.

حضرت الأمسية وكمستمع 
ومتذوق للشعر بل وكشاعر 

سابق أعجبتني، وخرجت 
بانطباع أنني حضرت 

شيئا يستحق الحضور، 
عدت إلى بهو الفندق وكان 

معي مجموعة من الطلبة 
الكويتيين الذين حضروا 
الأمسية والتقيت بكاتب 

مصري متخصص في كتابة 
السيناريو وله تقريبا على ما 

اذكر 5 أفلام فاشلة وفيلم 
سادس كان يحاول ترويجه، 

وجمعتني به جلسة ووجدني 
أتحدث عن قصائد الأمير 
سعود وأوبريته الشهير 

»مولد أمة«، وكان حديثي أمام 
كاتب السيناريو الذي فاجأني 

بسؤاله: »ومين هو الأمير 
سعود بن عبدالله.. يطلع إيه 

جنب الأبنودي وجاهين؟.. والا 
هو عشان عنده شوية فلوس 
من البترول بقى شاعر«، ولو 

كان سؤاله للاستفهام عن 
الشخصية لقبلت وأجبته، 

ولكن سؤاله الممتد الموغل في 
»بتروليته« جعلني أتوقف 

قليلا قبل أن أرد قائلا: 
»كونك لا تعرفه تلك مشكلتك 
وليست مشكلته ولا مشكلتي 

حتما«، سكت قليلا وتغير 
محور الحديث مرارا، حتى 
تحدث عن أحد أفلامه التي 
يستقي قصصها من وقائع 

أوراق المخابرات، وبعد أن 
علم أنني صحافي كويتي قال 

لي: »إيه رأيك أنا عايز أكتب 
مسلسل عن المقاومة الكويتية 
بس جماعتكم بيدفعوا كام؟«.
قبل قليل وفي بداية حديثه 

كانت الفلوس البترولية 
»سبة« بل » شبهة«، والآن 
تحولت فلوسنا البترولية 

إلى غاية نبيلة لقضية أكثر 
نبلا، لم أعلق عليه بل تركته 

يكشف متناقضاته بنفسه.
في الليلة التالية التقيت 

بالكاتب الكبير والمبدع لينين 
الرملي وكنت قد تعرفت 
عليه منذ العام 1997 عند 
عرض مسرحيته الجميلة 

»وداعا يا بكوات«، واخبرته 
كيف أن بعض المثقفين 

العرب يروننا مجرد نبت 
فلوس بترولية وعرضت 

عليه حديث كاتب السيناريو 
فقال لي: »أولا المثقفون 

المصريون الحقيقيون 
يعرفون الغث من السمين 
سواء كان ذلك قادما من 

بلادنا أو بلادكم، وعامة، كاتب 
السيناريو هذا لو كتب تعبيرا 

إنشائيا في امتحان عربي 
لما اجتاز الامتحان ولكنه 

من أدعياء الثقافة.. وهؤلاء 
موجودون لدينا ولديكم وهم 
نتاج أنظمة الفساد، والجيد 
سيظهر جيدا ببترول أم من 

غير بترول«.
٭ توضيح الواضح:

الرجال أفعال وأقوال ومبادي        
والزمن ما علم البخل العطية

الجواد يجيك من ظهره جوادي 
والحدية ما تجيب الا الحدية.

لـ سعود بن عبدالله

reemw25@hotmail.com
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ريم الوقيان 

إذا إردنا أن نشكر رجال الإطفاء على جهودهم في 
إطفاء الحرائق ومكافحتها علينا أولا أن ننبههم إلى أن 

الصيف دخل علينا.. وان عليهم جهدا أكبر بالتوعية 
للمواطنين والمقيمين عن أسباب الحرائق وسبل الوقاية 

منها.
نعم، رجال الإطفاء هم مثال للعطاء والتضحية والفداء 

وأفتخر بهم، لكن الإدارة العامة للإطفاء عليها ان تطبق 
أولا التوعية كما ذكرنا، وفي جميع الوسائل الإعلامية 

وغيرها الحديثة.
نسمع عن إطفاء حريق ولا تعلن أسبابه علنا، نسمع 

عن إصابات بين الإطفائيين خلال مقاومة النار، ولا تعلن 
أسباب الإصابات.. هل هو قصور من الإدارة العليا بعدم 

تدريبهم جيدا داخل وخارج البلاد؟ أم لعدم إعطائهم 
التوجيهات اللازمة من قبل المشرفين والقادة الميدانيين؟ 
أم لعدم توافر أحدث الأجهزة والملابس ذات المواصفات 

العالمية لهم؟ ترى من يصابون بالحرائق من رجال إطفاء 
هم أبناؤنا وأهلنا وإخوتنا.. ديروا بالكم عليهم يا إطفاء.

>>>
نسب القبول العالية لضباط الإطفاء خريجي الثانوية 
العامة شروط أتصور أنها تعجيزية ومخصصة لفئة 

وشريحة معينة وهم المتفوقون في المجال العلمي 
الثانوي من أبنائنا، سؤالي: هل هذا مقياس لضابط 

إطفائي؟ ماذا لو كان مستوفيا لجميع الشروط الأخرى 
ومؤهلا ومحبا لهذا العمل وبالدرجة الأولى كان كويتيا؟ 
لماذا كل هذه الضجة على القبول لضابط إطفائي؟ لماذا 

لا يتقدم ويتم قبول إطفائيين يعطون مزايا ورواتب 
اكثر واكبر ممن هو جالس وراء المكاتب في الإدارة 

العامة للإطفاء؟! لو كنت صاحبة القرار لمنحت مكافأة 
سنوية لكل اطفائي ومنقذ للروح البشرية ومكافح 

للحرائق والحوادث )بونص سنوي( لا يقل عن 3 آلاف 
دينار، وامنح من هم وراء المكاتب شهادات تقدير 

سنوية لانضباطهم بالعمل.. أخشى أن يأتي يوم يكون 
الوافدون هم الإطفائيين من مبدأ أقل رواتب، ونستورد 

حتى الإطفائيين من الخارج.
من الفرية: حديث دار بيني وبين وافد من الجنسية 
الهندية يعمل فني ستلايت، قلت له: تقريبا ما هو 

مدخولك الشهري؟ من باب الفضول طبعا لا الحسد، 
فقال لي: ما يقارب 1000 دينار.

المهم الله يرزقه ويهنيه، على الأقل كان صريحا وحامدا 
للنعمة، وعند باب المحل وأثناء خروجي قال لي: »اكتي 

ـ يعني »أختي« ـ انتِ يعرف أنا ليش يجي كويت؟«، 
فجاوبته: »ليش؟«، فقال: »لأنه انته ما يشتغل.. انته لو 

يشتغل انا ليش يجي؟!«.. لا تعليق.

أنت ما يشتغل..
 أنا يجي كويت!

ريميات

ماذا يحدث في عالمنا الإسلامي والعربي، هل أصبحنا 
نعيش في زمن يعز فيه أن نشاهد رجلا يهم لنصرة 

الملهوف أو نجدة مستغيث أو مساعدة محتاج، هل 
أصبح صنف الرجال منقرضا وغير موجود على وجه 

هذا الكوكب؟
ماذا يحدث في سورية؟ وإلى متى نظل نعيش حالة 

الخنوع والرضوخ والركوع والانبطاح، وإلى متى سنظل 
نترك هؤلاء الضعفاء في سورية يتعرضون لأبشع 

أنواع التجويع والترويع وإراقة الدماء.
اليوم نجد حزب الشيطان تساعده قوات الحرس الثوري 

وأزلام نظام بشار تضيق الخناق على الناس وتستبيح 
أعراضهم ونحن نشاهد ونصمت، نكتفي بالشجب 

والتصريحات الجوفاء التي لا توقف إراقة دم ولا تضمد 
جراح مصاب ولا تثأر لدم شهيد.

أين الرجال، أين هؤلاء الأبطال والشجعان الذين كانوا 
ينتصرون للحق ويوقفون حاكما طاغيا مستبدا عن 

عدوانه على ضعيف أعزل لا يملك حق تقرير مصيره أو 
التعبير عن رأيه دون عدوان أو تنكيل أو تمثيل بجثته 

بعد الموت؟
ما حدث في مدينة القصير السورية وحصار أهلها 

البسطاء جريمة بشعة بكل المقاييس يسجلها التاريخ 
وتدونها الأقلام ونحن نقف عاجزين كحال طفل صغير 

نسيه أبوه داخل السوق ورحل ليتركه يواجه مصيره 
المحتوم بمفرده وسط غابة من الوحوش والكواسر.

هل تكفي عبارات الشجب وشعارات الرحيل التي نرفعها 
في وجه الطاغية بشار، أليست فترة تزيد على سنتين 

كفيلة بأن تجعلنا نتيقن أن هذا النظام الوحشي لن 
يرحل إلا بالقوة ولن يتوقف عن معاونته الطغاة إلا 

بالعنف؟!
القصير تستغيث يا أصحاب القلوب الرحيمة ويا زعماء 

الأمة الإسلامية وقادة الأمة العربية، القصير تستغيث 
وأنتم مازلتم تفكرون بينما أهلها يدفعون كل يوم دماء 
جديدة، فهل من بطل يهم لتحريرها وفك الحصار عنها؟

اعتبار مجلس التعاون الخليجي حزب الله منظمة 
إرهابية لم يعد كافيا الآن، وتلك القرارات الميتة لم تعد 

تنفع على الأرض وسط دماء زكية ملأت المكان وأرواح 
تحلق في سماء القصير معلنة وفاة الرجولة والنخوة.

هلموا يا رجال، وفكوا الحصار، كونوا أصحاب أفعال لا 
ردود أفعال رخوة متهالكة، نريد أن تعود القصير وكل 

سورية كما يجب أن تكون، بلدا حرا قويا، محررا عزيزا، 
وإياكم أن تتخاذلوا في الدفاع عن الحق فالتاريخ يسجل 

والأقلام تكتب وقبل هذا وذاك الله سبحانه وتعالى 
يراقبكم.. فاعملوا خيرا وأعلوا راية الحق.. وحاسبوا 

أنفسكم قبل أن تحاسبوا. 

almesfer@hotmail.com
عبدالله المسفر العدواني

القصير

دلو صباحي

الجولة الحميمية التي يسودها الحب 
والوئام من صاحب السمو الامير 
قائد البلاد هي عنوان وتتويج لما 

يتمتع به الذين اسسوا هذه البلاد من 
حكام ومحكومين والذين لحقوا في 
ركبها فيما بعد وتربوا على عاداتها 
وفي اكنافها الاصيلة، وهذه الجولة 
ومثيلتها من الجولات الاخرى من 

هؤلاء الخيريين الاحرار قليلا ما 
تحدث في بلدان وانظمة اخرى، ولا 

يتضايق منها الا الذين لا يستطيعون 
ان يسلكوا تعايش المجتمع الكويتي 

بجميع شرائحه لما اصابهم من انظمة 
تعاقبت عليهم شفاهم الله منها ،ونحن 

يا سادة في اوضاع كررناها مرة تلو 
الاخرى بأنها غير طبيعية جدا جدا 

اقليميا وعالميا.
وخليجنا الذي نحن جزء منه تتواجد 
فيه خيرات كثيرة مع جغرافية ارضه 
المكشوفة وعدد سكانه المعروف، ومن 

واقع هذا وذاك ليس لنا طريق الا 
طريق التوحد والتكاتف فيما بيننا 

والتنازل عما في انفسنا على الاقل لو 

مرحليا.
وهذه الجولة الاميرية تستهدف لم 

الشمل بعد ان أصاب بعض النفوس 
ما اصابها، والحاكم ايها القارئ 

الكريم والعاقل الرزين وكما ذكرنا في 
مقالات سابقة، يملك من المعلومات 
ما يملك ويحاول ان يتعايش معها 
بهدوء وسكينة حتى يجنب بلاده 

وشعبه التكلفة العالية، ولا يستطيع 
ان يفشي المعلومات عالية الدقة التي 

ينوي التعامل معها ويكشفها حتى 
لا يستفيد منها المتربصون بجسم 
الامة التي تجوب ازلامهم كل زواية 
واركان الارض، وبالتأكيد كل حاكم 

وبنسب تختلف عن الاخرى لا يريد 
لبلده وشعبه الا الخير لانه يعزز أمانه 

وآماله، ونحن في الكويت بلد الخير 
والسلام يعيش فيها بينا ما يقارب 

140 جنسية بثقافات مختلفة ولو 
التفتنا يمينا وشمالا لعرفنا الفارق 

الذي تتمتع به هذه الارض منذ قرون، 
هذا الفارق واضح للعيان حيث يسود 

الحب والمودة والجو الديموقراطي 

بين الحاكم والمحكوم. وعلى الذين 
يتهموننا بالتقصير في حقوق الانسان 
ان يعملوا مسحا حتى يتبين له الفارق 

الكبير فيما نقوم به عن غيرنا.
ولكن الظاهر ان البعض متذمرون 

من اجواء الحرية العفوية التي جبلت 
عليها دولتنا الحبيبة، وشعبها الكريم، 
فهل عندنا استعداد للصبر والتأجيل 

لما يدور في الذهن من السعي لتحقيق 
بعض المطالب خصوصا ونحن امام 
عالم يسمي القحط ربيعا والاسود 

ابيض والمر عسلا ويصر ويطلب منا 
تصديق ذلك وفينا سماعون لهم.

يا مرحبا بالجولة اللي حميمه
من قائد المركب من نسل الاحرار

جولتك يا شيخنا هذي كريمة
ومستقبلينك يا بو ناصر هل الدار

لاجتمع الشعب وراعي السفينة
اشتغلت الاجداف في يدين بحار

يسلم بلدنا والنتائج سليمة
وتجاوز المهلب عميقات الابحار

الشعب من حولك عقوله رزينة
ملتف من حولك على يمين ويسار

واضح جدا أن المنطق الذي يقول 
»الرجل المناسب بالمكان المناسب« 

مفقود ليس في الحكومة الحالية فقط 
بل مع كل الحكومات السابقة.

مثلا، هناك وكيل قيادي يحمل شهادة 
»علم نفس« ويرأس قطاعا بعيدا كل 

البعد عن تخصصه، فعالم النفس هذا 
مثلا يدير ميزانية تصل إلى مليار 

دينار ونصف المليار من المال العام، 
فوالله لا أراها إلا نسفا صريحا لكل 

أبجديات »تعيين الرجل المناسب بالمكان 
المناسب« وقتل الأمل في نفس كل 

مواطن يأمل بغد أفضل لأجياله من 
بعده.

استمرار مبدأ المحاصصة الذي 
تتخذه الحكومة الحالية وما سبقها 
من حكومات في تعيين القيادات هو 

استمرار لتخلف كل مؤسسات الدولة 
فلا وجود لـ »تنمية ولا بطيخ« في 

ظل هذا الأسلوب السيئ في اختيار 
القيادات المفصلية في مؤسسات 
الدولة، وليس هذا سوى نموذج 

بسيط، فمثلا خريج فيزياء يعين 

في قطاع إداري، وخريج إعلام يتم 
تعيينه في قطاع علمي مثلا، وخريج 

أدب فرنسي يدير قطاعا محاسبيا، 
وهكذا تستمر حلقة التعيينات الخاطئة 

ما ينعكس سلبا على أداء مثير من 
مؤسسات الدولة.

نعم هناك قيادات مبدعة تستحق 
منا أن نشيد بعملها ولكن بالمقابل 

هناك قيادات لا تستحق الاستمرار 
ووجودها أصلا لم يكن لولا وجود 

صفقات »حكومية ـ نيابية« أو صفقات 
سياسية طبقا للمحاصصة وطبقا 

لمفهوم »هذا ولدنا«، ترضي الحكومة 
من خلال تعيينه قبيلة أو طائفة أو 

تكتلا سياسيا أو تجمعا عائليا، وفي 
النهاية تدفع مؤسسات الدولة الثمن. 

في كل تصريح صحافي لسمو رئيس 
مجلس الوزراء الشيخ جابر المبارك 
نسمع ان هناك نية صادقة للعمل 
وتوجها للدفع بعجلة التنمية، وما 

لفت انتباهي أيضا ما قاله سموه في 
تصريح سابق »ان مشكلة الحكومة 

لم تحل قياديا واحدا للنيابة وان هناك 

قيادات وصلت للمنصب من خلال 
الواسطة« وهذا تصريح جيد ولأول 

مرة يخرج هذا التصريح وبهذا الشكل 
من رأس السلطة التنفيذية وهو أمر 

حميد ولا شك أن يكون لدينا مثل 
هذه الشفافية ولكن الشرط هنا أن 
يتبعه عمل جاد بإزاحة كل قيادي 

ينطبق عليه هذا التصريح، اما الاكتفاء 
بالتصريح فلا طبنا ولا غدا الشر ولن 

يرى المواطن الكويتي من التنمية الا 
اسمها.

٭ نقطة اخيرة: اليوم أقدم لسمو 
الرئيس اقتراحا بسيطا جدا ولن يأخذ 

من وقته الكثير ومن خلاله سنرى 
جدية الحكومة.. سمو الرئيس، اطلب 

من وزرائك »سي ڤي« لكل قيادات 
الدولة وأريد منك الاطلاع على شهادة 
كل قيادي وقم بمقارنة تخصصه مع 

المنصب الذي يتولاه حينها ستعلم 
حجم الخلل في مؤسسات الدولة، 

والحقيقة كل الحقيقة أنه لا تنمية إلا 
بقيادات »تكنوقراط« تستوعب أعمالها 

المناطة بها.

m.almashan@hotmail.com

مطلق الوهيدة

محمد المشعان

مرحباً بالجولة 
الحميمية

القيادات
يا حكومة

رأي

بيني وبينك

baselaljaser@yahoo.com
@baselaljaser
باسل الجاسر

خطوة إصلاحية كبرى تحققت في 
جلسة مجلس الأمة الأخيرة التي أقر 

فيها قانون التعاون بعد التعديلات، 
وكلها لا تعنيني رغم أهمية بعضها، 

ولكن الأهم هو قصر خيارات الناخب 
على خيار واحد، بمعنى قصر حق 

الناخب من ثلاثة أصوات إلى صوت 
واحد، ومن هذا القرار الحكيم الذي 

لطالما ناديت به هنا منذ سنوات الذي 
تحول اليوم من حلم الى حقيقة ماثلة، 

وما ضاعف سعادتي هو الاستقبال 
الجميل من سعادة وزيرة الشؤون 

وحماسها لتطبيقه على وجه السرعة، 
بما يعني أننا سنرى آثاره بالقريب 

العاجل والتي سيكون من أبرزها 
أننا سنرى كل أطياف سكان المنطقة 

ممثلين في مجلس إدارة جمعيتهم 
التعاونية، ومنها أيضا إنهاء احتكار 

إدارة الجمعيات على لون واحد، 
ومنها أننا سننهي التدخلات الحزبية 
في الجمعيات التعاونية وتسخيرها 
وإمكانياتها لخدمة الحزب وكوادره 
ومحاسيبه بينما هي لخدمة المنطقة 

وسكانها، وسيرى الناخب أو 
بالأحرى عضو الجمعية العمومية في 
الجمعية أهمية صوته وأن له فرصة 

كبيرة لإيصال من يراه مناسبا، ولن 
تكون إمكانيات الجمعية وأموالها 

عرضة للنهب المنظم الذي تمارسه 
بعض القوائم، وسنرى بإذنه تعالى 

الخدمات تتحسن والأسعار تنخفض 
والاستغلال ينحسر، وسيتوقف 

الشحن الفئوي بين أبناء المنطقة، كل 
هذا وغيره الكثير من الإصلاحات 

الخدمية والإدارية والمالية ستتحقق 
في إدارة الجمعيات التعاونية 

وسنراها بعد سنتين على أبعد تقدير 
بسبب احتلال القوائم المتحالفة لكل 

مقاعد مجالس الإدارات في معظم 
الجمعيات التعاونية، وبما أن التغير 
يتطلب لدورتين دورة أربعة مقاعد 

والدورة التي تليها بعد سنة خمسة 
مقاعد وعليه سيتحقق التغير بعد 

سنتين، لذلك فإنني أتوقع أننا سنرى 
الإصلاحات تتدفق بعد سنتين 

بإذن الله تعالى، بيد أن الإصلاح 
المباشر الذي سيتحقق مع إجراء 

أول انتخابات هو كسر التحالفات 
الفئوية، سواء كانت حزبية أو قبلية 

أو طائفية، وبالتالي سيتوقف الشحن 
الفئوي وترتاح الكويت وتعود اللحمة 

الوطنية كما يحب الكويتيون. إنني 

حقيقة سعيد بهذا الإنجاز الرائع الذي 
ما كان ليتحقق لولا مجلس الصوت 

الواحد الذي غابت عنه تيارات الخيبة 
التي ركبت خيبتها للكويت وأهل 

الكويت وأورثوها التخلف على كل 
المستويات، ورغم سعادتي فإنني 

أتطلع لأن يتواصل الصوت الواحد 
ليصل للأندية والنقابات والاتحادات 

وجمعيات النفع العام التي يقتصر 
فيها التمثيل على فئة واحدة سواء 
كانت اجتماعية أو حزبية أو قبلية 

فتردى عمل هذه المجالس وانحصر 
دورها في أغلب الأحيان لخدمة 

الحزب أو التيار أو العائلة وهكذا 
دواليك، 

ولا يسعني في هذا المقام إلا أن أتوجه 
لأعضاء مجلس الأمة بشقيه نواب 

ووزراء بالشكر والتقدير على تحقيق 
هذا الإنجاز الكبير للكويت العزيزة 

وأهلها الكرام، وأقول ما قلت وعيني 
شاخصة باتجاه الوزيرة ذكرى 

الرشيدي وطاقم وزارتها لتحويل هذا 
القانون لواقع عملي ملموس، وبأسرع 

وقت ممكن لتجني الكويت العزيزة 
وأهلها الكرام ثمار هذا الإنجاز.. فهل 

من مدكر؟

التعاون خطوة 
إصلاحية كبرى

رؤى كويتية


